

**HIGIENE**

## HIGIENE

Un perro cuando vive en condiciones higiénicas normales, tiene más probabilidades de gozar de buena salud y es menos propenso a enfermarse.

Para que el perro viva en condiciones higiénico sanitarias óptimas y pueda lucir toda su belleza, es necesario una serie de cuidados:

### EL BAÑO:

No es conveniente bañar al cachorro, a menos que sea absolutamente necesario y prevalezcan ciertas condiciones óptimas.

Si es necesario bañar al cachorro, es indispensable escoger días soleados y esperar hasta que tenga, por lo menos, cuatro a cinco meses de edad.

Después del baño, se le debe de secar bien, sobre todo debajo del pelo y en el pecho.

Mientras tanto, lo recomendable es someter al cachorro a "Baños Secos", utilizando el producto comercial para tal fin "Essec espuma seca".



En cuanto al baño del perro adulto, tampoco es conveniente bañarlo con mucha frecuencia.

El intervalo adecuado para el baño es de tres o cuatro semanas.

Las razones para no bañar al perro frecuentemente son:

1. La grasa lubrica el pelo, pero también cumple la función de eliminar ciertos organismos patógenos; si se baña muy seguido al animal, se elimina esta importante barrera de defensa.
2. El baño seguido hace que el pelo pierda brillo, sedosidad y se reseque (pudiendo provocar caspa).
3. La piel tiene microorganismos benéficos, que tienen como función competir con patógenos que tratan de colonizar la piel y causar infecciones; si se practica el baño con un intervalo menor a las tres semanas, se puede dañar este mecanismo de defensa.
4. El pelo del perro al ser mojado, guarda humedad por 2 ó 3 días; si se baña constantemente al canino, su piel siempre estará húmeda, pudiendo hacerlo susceptible a enfermedades respiratorias.

El lugar para realizar el baño, debe estar ubicado, de preferencia, a la altura del operario; asimismo debe de ser grande, de tal manera que el perro se sienta cómodo

En el piso, se debe de poner un tapete de goma, para evitar que el perro resbale y las paredes deben de estar recubiertas de azulejos, para poder limpiar rápidamente el agua, cuando esta salpique (como seguramente sucederá).

Es necesario poner suficiente agua para que llegue hasta el estómago del perro. Hay que usar agua tibia (la temperatura ideal es de unos 39°C).

Antes de mojarlo, es necesario protegerle las orejas con algodón y si el pelo tiene nudos, estos deben deshacerse.

Luego, poco a poco, se le debe ir mojando, vaciándole el agua encima con un recipiente o con una manguera.

No es recomendable usar shampoos de uso humano, ni mucho menos detergentes o enjuagues para ropa. Se debe usar únicamente productos fabricados específicamente para perros como "Bolfo Shampoo" y "Asuntol Jabón".

Es necesario formar espuma en todo el cuerpo, con excepción de los ojos y la boca y enjuagar luego con agua limpia y tibia.

Es fundamental no dejar jabón o shampoo, pues cuando se seca, puede producir comezón y quizá más tarde salga caspa.

Después de enjuagado, hay que poner al perro sobre algunos periódicos y envolverlo enseguida en una toalla grande. Se le debe frotar vigorosamente, sobre todo en el área del pecho y debajo del pelo.

Si es invierno, el perro debe quedarse confinado durante tres o cuatro horas, por lo menos. En el verano puede salir, a condición de que haga un día claro y soleado.

Si se utilizó, en el baño, alguna solución comercial para combatir parásitos externos ("Asuntol polvo"), se debe de seguir las instrucciones del producto.

Asimismo, estos productos deben de ser aplicados después de haber enjuagado el shampoo, debiéndose luego hacer un segundo enjuague y un secado superficial, para permitir su acción.

### CUIDADO DEL PELO:

El cepillado y el peinado del perro, debe de ser una ceremonia placentera. Antes de iniciar, se debe dejar que el animal huelga el peine y el cepillo, pues es muy importante que aprenda a relacionar todos estos instrumentos con una experiencia agradable.

Las técnicas de cepillado, el material y la frecuencia con que se debe de hacer, dependen del tipo de pelo.

Así por ejemplo, en perros de pelo raso como el Boxer, el Dalmata o el Doberman; se debe cepillar en el sentido del pelo, utilizando un guante de púas de goma.

En perros de pelo liso como el Rottweiler, el Pastor Alemán, etc; se debe cepillar, semanalmente, el cuerpo en el sentido del cuerpo y la garganta y los muslos "a pelo" y "contrapelo".

En perros de pelo corto con flecos como muchos Spaniels; se debe usar un cepillo de púas y peine. El pelo de los flecos debe abrirse todos los días con el cepillo de púas metálicas y peinarse luego siguiendo la dirección del pelo.



En perros de pelo semilargo como el Collie, el Pequinés, el Samoyedo, el Pomerania etc; cada dos días, se debe abrir el manto con el cepillo hacia afuera o en líneas paralelas, trabajando en profundidad hasta ver la epidermis (utilizando un cepillo de púas metálicas).

En perros de pelo largo como el Lhasa Apso, Afgano, Shi Tzú etc; Se debe cepillar mechón por mechón con delicadeza, utilizando un cepillo de púas metálicas.

Para el cuidado del pelo en perros de pelo duro como muchos Terriers y Schnauzers, se debe utilizar cardador, peine, cepillo de púas metálicas y manopla.

En condiciones naturales, a los perros se les cae el pelo dos veces al año; contribuyendo a esta caída, los ambientes muy calientes, la falta de ejercicio, las enfermedades y la dieta no equilibrada.

Se puede ayudar al proceso, durante los períodos en que el pelo se cae, mediante cepillados y masajes vigorosos de la piel.

La suplementación con "Equilibrium AGEs" mejora la calidad de piel y la capa de pelo.

### Recorte del Pelo:

Es necesario recortar el pelo del perro en forma periódica para eliminar el apelmazado y los nudos para darle forma o para equilibrarlo.

En cuanto al acabado, hay que hacerlo según las normas de cada raza.

Los perros de lanas forman una clase aparte en lo que se refiere a los tratamientos de "belleza", existiendo varios modos y estilos de cortarles el pelo.

Al principio, es recomendable buscar un profesional, del cual podamos aprender, para que haga los cortes.

Nunca hay que recortar el pelo hasta cerca de la piel, pues el pelo sirve de aislante y protege al perro contra los insectos.

Cuando se recorta mucho, el animal queda expuesto a las quemaduras del sol y a las lesiones físicas de la piel.



**CORTE DE UÑAS:**

Si un perro no hace suficiente ejercicio, como para desgastar las uñas, será necesario recortarlas en forma periódica (una vez cada 15 días es lo ideal).

Se puede juzgar fácilmente cuándo es necesario el corte, pues las uñas producen ruido cuando el perro camina en el suelo. Si el perro tiene uñas que hacen ruido o si están muy largas, ha llegado el momento de recortarlas.

Las uñas demasiado grandes se introducen en la carne causando dolor. Las uñas largas son una de las causas principales de dedos abiertos, pie plano y problemas de pisada.

Asimismo las uñas largas hacen que el perro se resbale con facilidad y le impiden caminar cómodamente sobre suelos lisos.

Hay que tener precaución la primera vez que se le corta las uñas al cachorro, pues se le puede cortar la carne viva (parte sensible), causando sangrado; lo recomendable es hacerlo entre 2 personas (uno lo sujeta y el otro corta).

El corte debe hacerse con calma, sin precipitaciones, tranquilizando al cachorro y utilizando tijeras de punta roma o un cortador de uñas.

Si corta la carne viva y saliera sangre, hay que tomar un pedazo de gasa o un paño limpio y oprimirlo contra la parte que sangra; además se puede utilizar cicatrizante "Negasunt polvo". Después de recortar las uñas, se deben alisar los bordes ásperos con una lija.

**CUIDADO DE LAS OREJAS:**

Se debe limpiar la orejas semanalmente si son de raza con oreja pendulante (Cocker, Basset Hound) y cada 15 a 21 días si las tiene cortadas (Boxer, Doberman) o erectas (Pastor Alemán).

Para limpiar las orejas, es preferible hacerlo entre dos personas (uno lo agarra y el otro limpia), pues al perro le desagrada que les toquen las orejas.

Es necesario proteger el oído con algodón, para luego verter algunas gotas de limpiador ótico en el canal y realizar un masaje y un posterior secado con algodón asegurado con pinzas.

Si encuentra sangre seca, costras, flujos o ectoparásitos, consultar al veterinario para que realice la curación necesaria.

Asimismo, es conveniente retirar el vello del interior del conducto auricular a todos los perros de pelo largo o con fleco, utilizando para ello pinzas hemostáticas y polvo de ácido bórico.

### **CUIDADO DE LOS OJOS:**

Existen algunas razas con el bulbo ocular prominente (Mastines) y la caña nasal corta (Boxer, Bulldog), predisuestas a sufrir molestias en los ojos.

En estos perros las arrugas que se hallan bajo el ángulo interno del ojo, permiten el estancamiento y la fermentación de secreciones lagrimales mezcladas con suciedad.

Es necesario una limpieza diaria de esta zona, liberando de todo impedimento el pelo, utilizando un peine de púas muy estrechas y cortas, evitando que se acumulen las legañas.

Luego con un cepillo de dientes, de cerdas espesas y suaves, se hace penetrar entre las arrugas y hasta la epidermis, Acido bórico en polvo, dejándolo actuar hasta que absorva la acidez y la humedad.

Como medida de precaución, antes de cada baño se debe de proteger los ojos con gotas o pomadas oftálmicas especiales, sin medicamento (lubricantes), por si entrase algo de shampoo inadvertidamente.

### **CUIDADO DE LOS DIENTES:**

En circunstancias normales, los dientes del perro no necesitarán mucha atención durante el primer año de vida; sin embargo, se recomienda observar los dientes en forma periódica.

El cachorro nace sin dientes, los cuales empiezan a salirle a las tres o cuatro semanas de edad. Cuando tiene seis o siete semanas, le habrán salido todos los dientes de leche. A los cuatro o cinco meses de edad, las encías del cachorro se inflaman y los dientes se aflojan, cayéndose solos, dando lugar a la aparición de los dientes permanentes.

Prevenir inflamaciones de las encías, es sin duda, más fácil que curarlas. Una buena costumbre, consiste en masajear una vez a la semana dientes y encías con una mezcla de bicarbonato sódico y gotas de limón.

Otra buena práctica, es proporcionarle, al perro huesos de carnaza y alimento seco (croqueta), los cuales contribuirán a evitar que se forme sarro, así como acudir al veterinario para la limpieza dental una vez al año.

Cuando se tiene que tratar inflamaciones en curso, que casi siempre son causadas por capas de sarro por falta de limpieza, se debe realizar una extracción mecánica de la pieza infectada (si lo requiere).

#### PEDICURA:

Es recomendable recortar rutinariamente los pelos alrededor de la planta del pie; los espacios interdigitales deberán mantenerse también bajo control, evitando que se formen nudos en ellos.

Asimismo, se debe evitar que el perro tenga contacto con productos que le causen alergia, como por ejemplo el cemento fresco, gasolina, químicos o barnices.

